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 Diciembre: 

 ¡Pieza de ajedrez! | Mujeres sin movimiento 

 Hoy  hablamos  de  algo  de  suma  importancia  para  todos  los  que  estamos  involucrados  en  política,  los 
 derechos  de  la  mujer  es  un  diálogo  que  se  ha  mantenido  por  años  en  la  mesa,  pero  del  cual  no  nos 
 terminamos  de  poner  de  acuerdo  y  que,  además,  muchos  actores  políticos,  partidos  y  gobiernos, 
 ocupan  sólo  para  su  conveniencia  o  sólo  para  quedar  bien  cuando  están  haciendo  campaña  y  no 
 porque  realmente  estén  dispuestos  a  que  las  mujeres  consigan  todo  lo  que  merecen  para  tener  una 
 vida digna y segura. 

 El  fin  de  semana  se  conmemoró  el  Día  Internacional  de  la  Eliminación  de  la  Violencia  contra  la  Mujer, 
 y hay muchos asuntos pendientes que tiene Tlaxcala con las mujeres que nos obliga a reflexionar. 

 Primero  hablemos  de  la  alerta  de  género  en  Tlaxcala  y  los  casos  de  violencia,  muertes  y 
 desaparecidas,  según  un  informe  realizado  por  el  Sistema  Nacional  de  Seguridad  Pública  (SESNSP), 
 de  enero  a  agosto  del  2023  Tlaxcala  ocupa  el  octavo  lugar  en  asesinatos  contra  la  población 
 femenina,  y  que  tan  sólo  en  agosto  de  este  mismo  año  han  sido  iniciadas  88  carpetas  de 
 investigación  por  diversos  presuntos  ilícitos  cometidos  hacia  mujeres;  de  este  informe  también  se 
 desprende  que  del  1  de  enero  al  31  de  agosto  del  presente  año,  el  número  de  emergencia  911  ha 
 recibido  un  total  de  cuatro  mil  297  llamadas  de  auxilio  por  parte  de  la  ciudadanía  tlaxcalteca  por 
 presuntas  agresiones  contra  las  mujeres,  982  están  relacionadas  con  incidentes  de  violencia  hacia  la 
 población  femenina,  17  con  abuso  sexual,  29  con  hostigamiento  o  acoso  sexual,  10  con  violación, 
 dos mil 294 con violencia de pareja y 965 con la de tipo familiar. 

 Esto  es  sólo  una  parte  de  la  realidad,  pero  las  cifras  en  estos  casos  no  mienten,  aunque  los 
 encargados  de  proteger  la  integridad  de  las  mujeres  sí,  en  algunos  discursos  siguen  presentando 
 que  las  mujeres  son  “prioridad”,  aunque  los  datos  la  Comisión  Nacional  para  Prevenir  y  Erradicar  la 
 Violencia  contra  las  Mujeres  (CONAVIM)  dicen  lo  contrario,  ya  que  la  CONAVIM  reprobó  al  estado  en 
 la  evaluación  respecto  a  la  Alerta  por  Violencia  de  Género  contra  las  Mujeres,  y  aunque  el  actual 
 secretario  de  Gobierno  dijo  que  la  medida  fue  por  una  tardía  entrega  de  documentos,  en  los  hechos  y 
 lejos de sólo una crítica, hay demasiados pendientes con este sector. 

 Y  si  nos  vamos  a  política,  de  cara  a  los  comicios  electorales,  los  partidos  políticos  y  el  ITE  sí 
 deberían  garantizar  el  primer  acuerdo  que  se  planteó  para  que  en  26  municipios  de  Tlaxcala  fueran 
 postuladas  mujeres,  bajo  el  criterio  de  paridad  sustantiva  que  busca  colocar  mujeres  en  municipios 
 que  nunca  han  sido  gobernados  por  una  de  nosotras,  pero  como  sabrán,  los  de  Morena  son  quienes 
 se  niegan  a  soltar  sus  acuerdos  machistas  e  insisten  en  cuidar  sus  intereses  personales  lejos  de 
 fortalecer la presencia de mujeres en cargos de poder. 

 Les  digo  con  sinceridad  que  si  yo  hubiera  participado  en  esta  toma  de  decisiones,  tengan  por  seguro 
 que  hubiera  apelado  para  que  en  los  26  municipios  planeados  se  obligara  a  postular  mujeres  y  así 
 pasar del dicho al hecho y no sólo simular el trabajo a favor de NOSOTRAS. 



 Deseo  enormemente  que  Movimiento  Ciudadano  en  Tlaxcala  esté  luchando  a  favor  de  las  mujeres, 
 porque  tenemos  una  agenda  clara  para  este  sector  y  pronto  llegará  LO  NUEVO  para  las  mujeres 
 tlaxcaltecas. 

 https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/analisis/pieza-de-ajedrez-mujeres-sin-movimiento-11084580.html 

 Éxito rotundo en el Foro “Participación de las Mujeres en la Política” 

 ●  Convocado por Mujeres en Movimiento. 
 ●  Sigamos  apostando  por  una  justicia  real,  una  justicia  social  en  la  que  todos  y  todas 

 estamos poniendo nuestras esperanzas: Carol H. Solís. 

 Durango, Dgo. 

 “Pensemos  en  las  mujeres  en  los  espacios  en  la  política  no  sólo  por  la  cuota  de  género  y  una  paridad 
 impuesta,  si  no,  por  la  diversidad  de  pensamientos  que  nos  va  a  llevar  a  espacios  mucho  más 
 generosos,  mucho  más  amables  y  sobre  todo  mucho  más  justos”  fue  parte  del  mensaje  que  ofreció 
 Carol  H.  Solís,  periodista  independiente  y  activista  defensora  por  los  derechos  feministas  e  igualdad 
 social,  quien  estuvo  presente  como  conferencista  principal  del  foro  convocado  por  la  delegación 
 estatal  de  Mujeres  en  Movimiento,  bajo  la  dirección  de  Mariana  Verduga  y  con  el  respaldo  de  la 
 coordinación estatal de Movimiento Ciudadano en Durango, liderada por Martín Vivanco Lira. 

 El  foro  titulado  “Participación  de  las  Mujeres  en  la  Política”,  fue  un  evento  realizado  en  el  marco  de 
 los  esfuerzos  continuos  de  Movimiento  Ciudadano  para  fomentar  la  participación  activa  de  las 
 mujeres en la vida política y social del estado. 

 Dicho  foro  contó  con  la  destacada  presencia  de  la  periodista  Carol  H.  Solís.  La  jornada  fue 
 inaugurada  por  Patricia  Flores,  delegada  nacional  de  Movimiento  Ciudadano  en  Durango,  quien  dio 
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 la  bienvenida  a  los  asistentes  y  resaltó  la  importancia  de  promover  la  igualdad  de  género  en  todos  los 
 ámbitos de la sociedad. 

 Gloria  Arreola,  secretaria  de  acuerdos  de  Movimiento  Ciudadano,  compartió  un  mensaje  que  abarcó 
 un  breve  recorrido  histórico  sobre  la  participación  de  las  mujeres  en  la  política.  Arreola  destacó  los 
 desafíos  que  han  enfrentado  las  mujeres  a  lo  largo  de  la  historia  mexicana,  haciendo  énfasis  en  los 
 índices  de  violencia  y  desigualdad.  Esta  introducción  estableció  el  tono  para  abordar  temas  cruciales 
 durante  el  foro,  asegurando  que  “Tenemos  que  seguir  trabajando,  pero  más  que  nada  tenemos  que 
 alzar  la  voz,  lo  que  queremos  es  que  tengan  sus  derechos  y  nada  más;  y  las  mujeres  sus  derechos  y 
 nada menos. Que nos quede claro que Durango y todo México será feminista o no será”. 

 La  conferencia  central  estuvo  a  cargo  de  Carol  H.  Solís,  cuya  experiencia  como  periodista 
 independiente  y  activista  social  aportó  una  perspectiva  única  sobre  el  papel  fundamental  de  las 
 mujeres  en  la  construcción  de  una  sociedad  más  justa  y  equitativa.  Solís  compartió  sus  reflexiones 
 sobre los desafíos actuales y las oportunidades para la participación política femenina. 

 “Sigamos  apostando  por  una  justicia  real,  una  justicia  social  en  la  que  todos  y  todas  estamos 
 poniendo  nuestras  esperanzas.  La  justicia  social  es  la  que  nos  va  a  llevar  a  mejores  espacios,  y  yo 
 creo  que  en  este  país  urge  la  justicia  social.  Tenemos  que  cambiar  la  perspectiva  en  conjunto  porque 
 no  vamos  a  llegar  a  ningún  espacio  si  no  tomamos  la  decisión  juntos,  necesitamos  encontrar  un 
 punto  medio,  dejar  esta  división  terrible  y  empezar  a  pensar  en  ideas  y  no  en  personas”  resaltó  Carol 
 H. Solís. 

 Movimiento  Ciudadano  reafirma  su  compromiso  de  seguir  trabajando  en  pro  de  la  inclusión  y 
 participación  activa  de  las  mujeres  en  todos  los  niveles  de  gobierno  y  en  la  toma  de  decisiones  que 
 afectan  a  la  sociedad.  Este  foro  representa  un  paso  significativo  hacia  la  construcción  de  un  futuro 
 más igualitario y justo para todos. 

 https://lavozdedurango.com.mx/2023/11/30/exito-rotundo-en-el-foro-participacion-de-las-mujeres-en-l 
 a-politica/ 

 Murales rompen estereotipo del éxito deportivo como exclusividad masculina 

 Ciudad  de  México.  La  fuerza  física,  el  semblante  combativo  y  el  éxito  deportivo  no  son  exclusivos  de 
 un  género.  La  dulzura  en  las  facciones  de  Alexa  Grasso  puede  provocar  una  lectura  equivocada 
 respecto  de  su  potencial  como  monarca  en  las  artes  marciales  mixtas.  No  obstante,  sus  logros  en  el 
 octágono  han  sido  tales  que,  junto  con  la  ex  campeona  de  boxeo  Irma  Güerita  Sánchez  y  la 
 nadadora  Liliana  Ibáñez,  rompieron  con  el  patrón  de  los  roles  de  género  al  ser  protagonistas  de  los 
 primeros murales de mujeres deportistas en México. 

 "Estas  imágenes  pueden  cambiar  muchos  estereotipos  sobre  cómo  son  la  masculinidad  y  la 
 feminidad  en  los  deportes.  Se  vuelven  una  inspiración  para  que  más  niñas  se  acerquen  a  las 
 diver-sas  disciplinas.  Mientras  más  mujeres  sean  vistas  (como  casos  de  éxito)  ayudará  a  un 
 desarrollo  más  sano  de  las  nuevas  generaciones",  dijo  Eloísa  Rivera,  académica  del  Centro  de 
 Investigaciones de Estudios de Género (CIEG). 

 Los  murales  de  atletas  varones  en  barrios  marginales  o  de  los  lugares  donde  surgieron  suelen  ser 
 más  comunes,  pues  los  representa  como  héroes  al  recordar  que  lograron  un  ascenso  de  estatus 
 social  con  proezas  en  el  deporte.  No  obstante,  aún  son  pocas  las  representaciones  artísticas  que 
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 muestran  esos  mismos  casos  de  éxito  e  inspiración  de  las  mujeres.  De  ahí  la  relevancia  de  reconocer 
 de manera pública las hazañas de estas atletas. 

 Ferocidad y ternura 

 "¿Cuántos  héroes  deportivos  ha  dado  México  en  disciplinas  como  el  boxeo?,  el  cual  es  un  atracti-vo 
 popular  y  más  accesibles  que  otros  deportes  al  practicarse  incluso  en  gimnasios  de  barrio.  Puede 
 haber  muchas  mujeres  dedicadas  a  esta  disciplina,  pero  si  no  hay  a  quién  admirar  es  complicado  el 
 desarrollo", subrayó Rivera. 

 Grasso  ganó  en  marzo  el  título  mundial  mosca  de  la  UFC  ante  Valentina  Shevchenko,  de  Kirguistán, 
 y  lo  retuvo  en  agosto  contra  la  misma  rival.  Aún  con  las  marcas  de  golpes  en  los  pómulos,  la  mirada 
 de  la  mexicana  no  dejaban  de  transmitir  una  especie  de  ternura.  Sólo  cuando  enfrentó  a  su 
 contrincante  permitió  a  los  demás  captar  el  halo  de  ferocidad  que  emanaba  de  ella.  Ahí  estaba  su 
 esencia real, la de una peleadora. 

 "No  necesariamente  quienes  participan  y  triunfan  en  el  deporte  de  contacto  deben  tener  una  imagen 
 estereotipada de ruda o con cierta complexión", señaló Rivera. 

 Los  mismos  rasgos  de  Alexa,  que  navegan  entre  la  delicadeza  y  la  fortaleza,  han  sido  trazados  con 
 tinta en un mural en Zapopan, Jalisco, por las manos de la artista local Berenice Martínez. 

 En  un  fondo  negro,  con  letras  doradas  y  una  bandera  mexicana  a  espaldas,  la  imagen  de  Grasso 
 destaca  como  una  mujer  victoriosa  en  un  mural  que  admiran  miles  de  transeúntes  afuera  de  la 
 estación Zapopan del Metro de Guadalajara. 

 "Representa  el  triunfo  y  lucha  que  ha  tenido  Grasso  para  ser  la  primera  campeona  mundial  mexicana 
 de  la  UFC.  No  cualquiera  ha  hecho  lo  que  ella  logró,  ¡es  increíble!  Por  eso  tratamos  de  inspirar  a  los 
 demás con este trabajo", detalló. 

 Con  una  paleta  de  colores  que  pasan  por  el  morado,  azul  y  dorado,  la  imagen  de  la  Güerita  Sánchez 
 fue  plasmada  por  la  artista  Diana  Barragán.  La  ex  monarca  en  la  división  mosca  de  la  Asociación 
 Mundial  de  Boxeo  se  muestra  con  una  mirada  retadora  y  con  la  guar-da  en  alto  con  ambos  guantes 
 que cu-bren parte de su rostro, el cual está rodeado por flores. 

 "Me  llamó  la  atención  la  fuerza  de  su  mirada.  Hay  un  juego  de  contraposición  de  lo  femenino  con  la 
 fuerza  de  ser  boxeadora.  Las  flores  son  un  símbolo  de  feminidad,  fortaleza  y  resiliencia",  explicó 
 Barragán. 

 Ambos  murales  fueron  parte  de  una  iniciativa  del  gobierno  local  a  través  del  programa  ZapopArt  para 
 recuperar espacios públicos por medio de obras de artistas mujeres. 

 "El  hecho  de  que  sea  de  acceso  público  tiene  otro  impacto.  Es  encontrar  en  un  trayecto  cotidiano  a 
 estas mujeres que inspiran a nuevas generaciones", apuntó Rivera. 

 Ibáñez,  considerada  la  nadadora  más  rápida  de  México  y  quien  busca  competir  por  tercera  ocasión 
 en  unos  Olímpicos  (París  2024),  también  es  parte  del  selecto  grupo  de  deportistas  con  una 
 representación  gráfica  urbana.  La  imagen  de  la  guanajuatense  ha  sido  plasmada  por  un  autor 
 anónimo  en  el  Deportivo  Santa  Cruz  Meyehualco,  en  Iztapalapa,  en  una  muestra  de  su  ferocidad  en 
 las competencias acuáticas. 



 Rivera  consideró  que  ahora  lo  importante  será  salir  de  lo  local  y  que  se  reconozca  con  distintas 
 narrativas las historias de otras mujeres que rompen estereotipos en las disciplinas deportivas. 

 "Ha  habido  muchas  boxeadoras,  luchadoras  y  gimnastas.  Existen  esas  historias  y  hay  un  interés  por 
 saber de ellas, es importante que los protagonistas ya no sean sólo masculinos." 

 https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/12/01/deportes/murales-rompen-estereotipo-del-exito-depor 
 tivo-como-exclusividad-masculina-302 

 IEEBC aprueba criterios para paridad de género en elecciones 

 Después  de  un  receso  de  aproximadamente  24  horas,  el  Instituto  Estatal  Electoral  (IEE)  de  Baja 
 California  ha  dado  luz  verde  a  los  criterios  que  regirán  la  paridad  de  género  en  las  candidaturas  a 
 alcaldes. Aquí los detalles esenciales: 

 Bloques  Cualitativos:  Se  han  establecido  dos  bloques.  El  primero  incluye  Tijuana,  Mexicali,  Playas 
 de  Rosarito  y  San  Quintín  (bloque  cualitativo  bajo).  El  segundo  abarca  Tecate,  Ensenada  y  San 
 Felipe (bloque cualitativo alto). 

 Criterios  para  Bloque  Cualitativo  Bajo:  En  este  bloque,  los  partidos  o  coaliciones  tendrán  la 
 libertad  de  asignar  género  a  los  municipios,  siempre  cumpliendo  con  dos  municipios  con 
 candidaturas masculinas y dos con candidaturas femeninas. 

 Criterios  para  Bloque  Cualitativo  Alto:  Aquí,  al  ser  non,  se  exige  asignar  dos  municipios  para 
 mujeres y el tercero para un hombre. 

 Flexibilidad  en  las  Decisiones:  La  postura  brinda  flexibilidad  a  los  partidos  para  definir  sus 
 candidaturas  municipales,  asegurando,  al  mismo  tiempo,  una  representación  equitativa  entre 
 géneros. 

 Objetivo  de  la  Postura:  Busca  fomentar  la  participación  femenina  en  la  política  y  prevenir  la 
 discriminación de género en las elecciones locales. 

 Con  esta  resolución,  se  espera  impulsar  la  igualdad  de  género  en  la  representación  política  a  nivel 
 municipal  en  Baja  California,  delegando  a  los  partidos  la  responsabilidad  de  garantizar  paridad  en 
 sus candidaturas. 

 https://cadenanoticias.com/regional/2023/12/ieebc-aprueba-criterios-para-paridad-de-genero-en-elecc 
 iones 

 En 5 años, México redujo 35.6% los feminicidios: Luisa María Alcalde 
 En los últimos cinco años, los  feminicidios en México  cayeron  35.6 por ciento  , de acuerdo con el 
 Informe  Mensual del Grupo Interinstitucional de la  Estrategia contra las Violencias hacia las Mujeres y 
 las Niñas. 
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 La secretaria de Gobernación,  Luisa María Alcalde  , indicó que esta baja ha contribuido para que la 
 percepción de seguridad  en las mujeres sea la más  alta desde 2013. 

 De acuerdo con la  Encuesta Nacional de Victimización  y Percepción sobre Seguridad Pública 
 2023 del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi),  56 por ciento de las mujeres  se 
 sienten seguras en su comunidad o colonia. 

 “La mejor estrategia para ir reduciendo los niveles de violencia tienen que ver con atender las 
 causas, pero también con reducir la impunidad. 

 Es así que una de las mayores satisfacciones que podemos hoy informar es la reducción en los 
 delitos que consideramos más dolorosos en la violencia contra las mujeres, que es en específico el 
 feminicidio”. 

 No obstante,  Luisa María Alcalde Luján  reconoció  que esto aún no es suficiente y también admitió 
 que ha sido difícil reducir los  homicidios dolosos. 

 También recordó que, actualmente, hay  561 Centros  de Justicia para las Mujeres  que cubren  86 
 por ciento  de todo el territorio nacional y brindan  atención a  360 mil mujeres  al año. 

 Además, la  secretaria de Gobernación  enfatizó que  durante el  actual sexenio  ha incrementado en 
 más de  47 por ciento  el presupuesto para la prevención  y erradicación de las violencias contra las 
 mujeres. Es decir,  cuatro mil 289 millones de pesos. 

 La importancia de la denuncia 

 Por su parte,  Sayda Yadira Blanco Morfín  , encargada  de despacho de la Conavim, informó que, del 
 1 de enero 2019 al 31 octubre  2023, se registraron  más de  un millón 401 mil  casos de violencia 
 contra las mujeres, con base en datos del Banco Nacional de Datos e Información sobre Casos de 
 Violencia contra las Mujeres. 

 “Esto precisamente tiene que ver con darle seguimiento a todos los casos. Es decir, que se abran las 
 carpetas de investigación, se investigue se dé con los responsables, se ejecuten las órdenes de 
 aprehensión y realmente haya consecuencias”. 

 Finalmente,  Nadine Gasman  , titular del Instituto  Nacional para las Mujeres, sostuvo que se tiene 
 que trabajar para  dar mejores resultados  en la materia  es en combatir el machismo. 

 Además de trabajar en promover la  denuncia de las  mujeres  y en que haya un alto a la impunidad, 
 se debe trabajar en  cambiar las relaciones de poder  entre mujeres y hombres. 

 https://noticias.imer.mx/blog/en-5-anos-mexico-redujo-35-6-los-feminicidios-luisa-maria-alcalde/ 

 Siete mujeres son asesinadas diariamente en México durante 2023 

 En promedio, 7 mujeres han sido víctimas de homicidio doloso diariamente en México en 2023 

 En  octubre  pasado,  223  mujeres  fueron  asesinadas  en  el  país,  sumando  2  mil  171  víctimas  hasta  el 
 mes  pasado  de  este  año,  con  base  en  cifras  del  informe  de  Violencia  contra  las  Mujeres  del 
 Secretariado Ejecutivo del  Sistema Nacional de Seguridad  Pública  (SESNSP). 

https://noticias.imer.mx/blog/baja-de-homicidios-secuestros-y-feminicidios-rosa-icela-rodriguez-defiende-estrategia-de-seguridad/
https://noticias.imer.mx/blog/en-5-anos-mexico-redujo-35-6-los-feminicidios-luisa-maria-alcalde/
https://www.gob.mx/sesnsp


 En  promedio,  7  mujeres  han  sido  víctimas  de  homicidio  doloso  diariamente  en  México  en  2023, 
 siendo marzo el más violento para ellas, con 259 asesinatos en números absolutos. 

 Seguido  de  enero,  227;  abril,  226;  julio,  223;  octubre,  223;  agosto,  222;  septiembre,  212;  junio,  209; 
 mayo, 189; febrero, 181. 

 Según  el  informe  mensual,  las  muertes  intencionales  de  mujeres,  distintas  al  feminicidio,  aumentaron 
 5 por ciento, al pasar de 212 en septiembre a 223 en octubre. 

 La  mayoría  de  las  mujeres  asesinadas  son  mayores  de  18  años  y  se  concentran  en  Guanajuato, 
 335;  Estado  de  México,  250;  Baja  California,  203;  Chihuahua,  171;  Jalisco,  128;  Michoacán, 
 126; Guerrero, 107  , en números absolutos. 

 https://vanguardia.com.mx/noticias/siete-mujeres-son-asesinadas-diariamente-en-mexico-durante-20 
 23-IC10214419 

 Amplia ventaja de Margarita González Saravia sobre Lucía Meza Guzmán 

 Una  encuesta  realizada  por  la  empresa  Información  y  Análisis  publicada  el  19  de  noviembre  da  a  la 
 coalición  Juntos  Haremos  Historia  una  ventaja  de  46.87%  en  las  preferencias  electorales  sobre  un 
 27.42% del Frente Amplio por Morelos. 

 Si  hoy  fueran  las  elecciones,  Margarita  González  Saravia  ganaría  2  a  1  a  la  ex  morenista  y 
 representante  de  Graco  Ramírez,  Lucía  Virginia  Meza  Guzmán,  que  hoy  se  presenta  como  candidata 
 del PAN, PRI, PRD y Redes Sociales Progresistas de Morelos. 

 En  tanto,  el  partido  Movimiento  Ciudadano  con  la  diputada  Jessica  Ortega  obtendría  solamente 
 2.71% de las intención del voto. 

 Casi el 21% de las personas que fueron encuestadas no contestó la encuesta. 

 Por  candidatos,  Margarita  González  Saravia  obtiene  un  41.53%  de  las  preferencias  electorales  contra 
 el  29,76%  de  Lucía  Virginia  Meza  Guzmán;  esta  encuesta  se  levantó  los  días  15  y  16  de  noviembre 
 efectuándose  más  de  mil  entrevistas  en  los  distintos  municipios  del  estado  de  Morelos  a  personas 
 mayores de edad. 

 https://interdiario.com.mx/2023/11/29/amplia-ventaja-de-margarita-gonzalez-saravia-sobre-lucia-meza 
 -guzman/ 

 Participación laboral de las mujeres anota récord histórico en 3T 2023 

 Durante el tercer trimestre del 2023, la tasa de participación laboral de las mujeres ascendió a 46.4%, 
 su nivel más alto desde que se tienen registros (2005). 

 La  población ocupada  de mujeres ha crecido de manera  importante en la era pospandemia, con un 
 mejor dinamismo que para los hombres. 

 En el tercer trimestre del 2023, la tasa de participación laboral femenina fue de 46.4%, su nivel más 
 alto desde que se tienen registros, de acuerdo con cifras de la  ENOE  (Encuesta Nacional de 
 Ocupación y Empleo) del Inegi. 
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 Esto refleja que casi la mitad de las mujeres en edad laboral tienen un empleo remunerado. 

 En su comparación interanual se observa que la  participación  laboral de las mujeres  creció 1.6 
 puntos, mientras que la de los hombres se mantuvo sin cambios. 

 Pese a estos avances, todavía hay muchos más hombres en el mercado laboral; su tasa de 
 participación asciende a 76.6 por ciento. 

 https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Participacion-laboral-de-las-mujeres-anota-record-histori 
 co-en-3T-2023-20231201-0036.html 

 E-commerce: Aliado de los emprendimientos femeninos en México 

 En  el  2022  el  e-commerce  alcanzó  ingresos  por  528  mil  millones  de  pesos;  con  un  crecimiento  del 
 23% con respecto a un año antes. 

 El  e-commerce  ha  impulsado  el  crecimiento  de  las  micro,  pequeñas  y  medianas  empresas 
 (  Mipymes  )  de  todo  el  país;  principalmente  durante  la  pandemia,  cuando  los  negocios  recurrieron  a 
 este canal de ventas para seguir comercializando sus productos y servicios. 

 De  acuerdo  con  la  Asociación  Mexicana  de  Venta  Online  (  AMVO  ),  en  el  2020  el  comercio  electrónico 
 en  México  alcanzó  los  316  mil  millones  de  pesos  ,  lo  que  significó  un  crecimiento  del  81%  respecto 
 al anterior. 

 Para  el  2021,  el  e-commerce  tuvo  un  aumento  del  27%  en  comparación  con  el  2020,  al  totalizar  los 
 401.3 mil millones de pesos, representando el  11.3%  del total de las ventas al menudeo  . 

 Este video te puede interesar 

 En  tanto  que  en  el  2022  el  comercio  en  línea  en  México  alcanzó  los  528  mil  millones  de  pesos  ,  un 
 crecimiento del 23% respecto al año anterior. 

 Ecommerce B2B: Así puedes aumentar tus ventas 

 E-commerce aliando de las emprendedoras 

 Las  plataformas  digitales  han  adquirido  gran  relevancia  entre  las  emprendedoras  ,  las  cuales  están 
 siendo  protagonistas  en  el  e-commerce  ,  con  una  participación  del  58.6%  ,  según  datos  de  Alegra, 
 plataforma de Administración y Facturación para Pymes. 

 En  países  como  Colombia  el  68.3%  de  las  emprendedoras  participa  en  el  comercio  electrónico;  en 
 tanto  que  en  Argentina  lo  hace  el  65.8%;  en  República  Dominicana,  64.6%;  Costa  Rica,  64.3%  y  en 
 Panamá el 62 por ciento. 

 De  este  modo,  México  sigue  siendo  un  mercado  de  oportunidad  para  las  ventas  en  línea,  ya  que  las 
 mujeres  que  continúan  emprendiendo  consideran  el  e-commerce  como  un  aliando  en  su 
 estrategia de comercialización. 

 Datos  del  Instituto  Nacional  de  Estadística  y  Geografía  (Inegi)  muestran  que  el  19%  de  los 
 emprendedores  en  el  país  son  mujeres.  y  tres  de  cada  diez  Pymes  están  lideradas  por  ellas. 
 Aunado  a  ello,  las  mujeres  dueñas  de  empresas,  en  promedio  contratan  dos  mujeres  por  cada 
 hombre  ; y 86.1% de su personal permanece empleado  durante el año. 
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 El reto de la digitalización 

 Si  bien  es  cierto  que  emprender  puede  ser  una  experiencia  satisfactoria  ,  es  importante  tomar  en 
 cuenta  algunos  factores  antes  de  hacerlo,  por  ejemplo,  en  lo  que  respecta  a  las  Tecnologías  de  la 
 Información y la Comunicación (  TIC  ). 

 En  este  sentido,  es  importante  que  las  emprendedoras  desarrollen  sus  competencias  digitales  , 
 esto  les  permitirá  manejar  con  mayor  soltura  y  seguridad  la  venta  en  línea,  e  incluso,  incursionar  en 
 otras  áreas  como  el  dropshipping  o  negocio  de  intermediación;  brindar  cursos  o  asesorías  virtuales;  o 
 bien,  ofrecer  servicios  de  traducción  o  redacción;  monetizar  blogs  o  redes  sociales;  entre  muchas 
 otras. 

 Actualmente  existen  diversas  plataformas  de  actualización,  como  ECSE  ,  en  el  que  las 
 emprendedoras  pueden  conectarse,  y  adquirir  competencias  digitales  ,  además  de  mantenerse  a 
 la  vanguardia  en  temas  de  tecnología  y  tendencias  de  comercio  en  línea,  a  fin  de  que  el  proceso  de 
 digitalización  de sus negocios sea más ágil. 

 Digitalización: la clave para hacer más competitivo tu emprendimiento 

 Empoderamiento económico 

 De  acuerdo  con  un  análisis  de  RELX,  empresa  de  analítica  basada  en  información  y  herramientas  de 
 decisión  para  negocios,  en  el  entorno  actual,  el  comercio  electrónico  representa  una  oportunidad 
 para  que  las  mujeres  alcancen  el  empoderamiento  económico  ,  que  les  permita  mejorar  su  calidad 
 de vida y de su familia. 

 Según  el  Foro  Económico  Mundial,  el  e-commerce  es  una  actividad  económica  relativamente  nueva  y 
 no  ha  sido  afectada  por  prácticas  arraigadas  que  profundizan  la  brecha  de  género  o  que 
 obstaculizan  la  participación  de  las  mujeres  ,  esto  a  pesar  de  que  los  hombres  tienen  una  mayor 
 participación en el mismo. 

 A  diferencia  de  otros  sectores  que  resultaron  fuertemente  afectados  por  la  crisis  sanitaria,  el 
 comercio  electrónico  tuvo  un  importante  crecimiento.  Por  tercer  año  consecutivo,  México  se  ubicó  en 
 el  top  5  de  los  países  con  mayor  crecimiento  en  eCommerce  Retail,  al  mismo  nivel  que  mercados 
 importantes como el de India, Brasil, Rusia y Argentina. 

 Es  importante  destacar  que,  el  comercio  electrónico  en  México  supera  por  más  de  10  puntos  al 
 promedio mundial, demostrando ser un mercado con gran potencial. 

 Finalmente,  cabe  mencionar  que  las  emprendedoras  suelen  buscar  más  alternativas  de 
 financiamiento,  a  pesar  del  poco  acceso  que  tienen  a  los  mismos,  y  el  99%  de  ellas  pagan  totalmente 
 su deuda. 

 https://mundoejecutivo.com.mx/mujer-ejecutiva/e-commerce-aliado-de-los-emprendimientos-femenin 
 os-en-mexico/ 

 Dante Delgado y su campaña del sombrero: ¿Será el gallo naranja? 

 Desde  julio  pasado  Dante  Delgado  viene  haciendo  fintas  de  que  él  será  “la  última  opción”  de 
 Movimiento  Ciudadano  para  la  candidatura  presidencial,  en  caso  de  que  se  caigan  las  demás 

https://mundoejecutivo.com.mx/mujer-ejecutiva/mujeres-y-ninas-en-las-tic-el-futuro-de-la-empleabilidad/
https://www.ecse.mx/
https://mundoejecutivo.com.mx/mujer-ejecutiva/digitalizacion-la-clave-para-hacer-mas-competitivo-tu-emprendimiento/
https://mundoejecutivo.com.mx/mujer-ejecutiva/e-commerce-aliado-de-los-emprendimientos-femeninos-en-mexico/
https://mundoejecutivo.com.mx/mujer-ejecutiva/e-commerce-aliado-de-los-emprendimientos-femeninos-en-mexico/


 posibilidades.  A  últimos  días  arreció  con  su  “campaña  del  sombrero”  en  redes  sociales,  aunque  la 
 decisión se tomará en enero. 

 La campaña del sombrero. 

 EMEEQUIS  .–  ¿Serán fintas o anticipos los anuncios  de  Dante Delgado  en sus redes sociales? 
 Primero fue el sombrero con fondo naranja el  17 de  diciembre,  con el lema: “Sí hay opción frente a 
 la vieja política y es Movimiento Ciudadano”. 

 Y, luego, este  26 de diciembre  , posteó en sus redes  una imagen suya barnizada de naranja en la 
 que dice: “Estamos #MásPuestosQueNunca para seguir demostrando que, frente a quienes ya le 
 fallaron al país, México sí tiene opción con @MovCiudadanoMX, con la alternativa que va a 
 garantizar un mejor futuro”. 

 La más reciente insinuación llegó ayer,  29 de diciembre,  con una imagen que a todas luces es suya, 
 de espaldas, y con su sombrero negro característico: “Próximamente”, decía el texto, a manera de 
 película. Y en el mensaje, un enigma:  “Espéralo…⏳🍊 ”,  con un reloj de arena y una naranja. 

https://www.m-x.com.mx/


 29 de diciembre 

 COMENZÓ SUS FINTAS DESDE JULIO 

 Desde julio pasado Dante Delgado se apuntó entre los aspirantes presidenciales de Movimiento 
 Ciudadano como  “última instancia”  si no hay más opciones,  mismas que se han ido agotando con 
 el paso de los meses. 



 En ese entonces le dijo a Grupo Fórmula sobre la posibilidad de ser abanderado presidencial en 
 2024:  “Sería en última instancia, pero vamos a tener  candidaturas frescas que van a permitir 
 renovar la vida nacional”. 

 Todavía sonaban  Luis Donaldo Colosio,  actualmente  alcalde de Monterrey, quien se autodescartó 
 en septiembre para no dividir a la oposición y además aceptando que estaba muy joven para el reto. 

 26 de diciembre 

 En octubre pasado,  Dante Delgado le reiteró a  El Universal  que él mismo sería la última opción. 
 “Movimiento Ciudadano va a tener candidatura presidencial y porque ninguna circunstancia vamos a 
 permitir que nos detenga y yo dije que soy la última instancia”, declaró. 

 Todavía se barajaban los nombres de  Samuel García  y Marcelo Ebrard  . El segundo oscilaba entre 
 Morena, con quien sostenía pleito por la encuesta interna en la que triunfó  Claudia Sheinbaum,  y la 
 opción de aparecer en la boleta con otra agrupación. 

https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/soy-la-ultima-instancia-de-mc-a-la-presidencia-dante-delgado/


 Dante Delgado apoyaba a los dos y le abrió las puertas a Marcelo Ebrard, pero se quedó esperando, 
 pues el excanciller nunca llegó a registrarse en noviembre. 

 Samuel García pidió permiso como gobernador de Nuevo León para convertirse en el precandidato 
 de Movimiento Ciudadano,  incluso hizo campaña por  10 días  y empezó a repuntar en las 
 encuestas como tercer lugar después de  Xóchitl Gálvez. 

 17 de diciembre 

 ¿SE ACABARON LAS OPCIONES? 

 Pero vino el conflicto sobre quién lo reemplazaría por seis meses, entre diciembre y junio, pues el 
 Congreso local incluso nombró a  Luis Enrique Orozco  Suárez  , quien provenía del Poder Judicial, lo 
 cual fue avalado por la Suprema Corte. 



 García se vio obligado a dejar a un lado sus aspiraciones presidenciales para evitar que alguien fuera 
 de su círculo lo sustituyera y regresó al timón estatal. 

 MC se quedó así sin opciones temporalmente y fue cuando se recordaron las frases de Dante 
 Delgado de que el movimiento naranja tendría candidato presidencial incluso si él tuviera que asumir 
 la responsabilidad. 

 Hace unas semanas, Dante Delgado aclaró que el candidato presidencial de Movimiento Ciudadano 
 para 2024 será elegido bajo consenso de los órganos de dirigencia del partido y se conocerá a más 
 tardar el próximo  20 de enero,  cuando concluye el  periodo de precampañas. 

 Su navegador no es compatible con video html5. 

 En su más reciente video de este sábado Dante Delgado especula que traerán a alguien de vuelta. 

 ¿A QUIÉN TRAERÁN DE VUELTA? ¿YUAWI? 

 Y este sábado, Dante Delgado sacó otro video en el que dice: "Preparen todo, llegó el momento de 
 traerlo de vuelta", sin especificar a qué se refería, aunque en redes se empezó a especular con 
 Yuawi  , el niño (ahora joven) que hizo un éxito de  la canción de Movimiento Naranja,  que en Youtube 
 acumula 70 millones de vistas  desde su estreno hace  seis años. 

 https://www.m-x.com.mx/al-dia/dante-delgado-y-su-campana-del-sombrero-sera-el-gallo-naranja 

 México 2024: una mujer al frente del país y el momento económico más 
 interesante en lustros 

 https://noticias.canal10.tv/nota/politica/anuncian-fecha-para-registro-de-aspirantes-de-movimiento-ciu 
 dadano-2023-12-30 

 Pablo Lemus reconoce el papel de las mujeres en el desarrollo económico de 
 Jalisco 

 El  precandidato  a  la  gobernatura  por  MC  escuchó  las  propuestas  e  inquietudes  de 
 empresarias y emprendedoras simpatizantes emecistas provenientes de diversos municipios 

 Para  conocer  de  primera  mano  los  temas  cruciales  para  el  desarrollo  económico  y  la  participación 
 femenina  en  el  estado,  la  región  Costa  y  Puerto  Vallarta,  Pablo  Lemus  Navarro,  precandidato  a  la 
 gobernatura  de  Jalisco  por  Movimiento  Ciudadano  (MC)  sostuvo  un  encuentro  con  mujeres 
 empresarias  y  emprendedoras  simpatizantes  emecistas  provenientes  de  diversos  municipios  como 
 Puerto Vallarta, Mascota, San Sebastián del Oeste, Cabo Corrientes y Zapotlán del Rey  . 

 El  precandidato  reconoció  el  papel  fundamental  de  las  mujeres  en  el  desarrollo  económico  de 
 Jalisco.  Señaló  que  el  estado  cuenta  con  un  56  por  ciento  de  empresas  lideradas  por  mujeres,  lo  que 
 demuestra el potencial y la  capacidad emprendedora  de las  mujeres  jaliscienses. 
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 “El  tema  del  emprendimiento  para  las  mujeres  es  fundamental  para  el  desarrollo  social  y  económico 
 (…)  ustedes  son  mujeres  empresarias,  son  mujeres  que  han  apostado  por  el  desarrollo  propio  y  el  de 
 sus  familias.  Hoy  el  modelo  familiar  ha  cambiado  también,  ha  cambiado  porque  las  mujeres 
 trabajan,  algunas  por  necesidad,  pero  no  son  todas,  hay  muchísimas  mujeres  que  trabajan  para 
 realizarse  para  demostrar  de  qué  están  hechas,  por  amor  al  trabajo,  eso  es  una  chulada”,  dijo  Lemus 
 Navarro  . 

 Mujeres y empresas 

 Entre  las  inquietudes  de  las  mujeres  empresarias  simpatizantes  de  Movimiento  Ciudadano  (MC),  se 
 presentaron temas que afectan directamente a las mujeres en el  ámbito empresarial  . 

 Las  emprendedoras  compartieron  sus  experiencias  y  expresaron  sus  preocupaciones  sobre  los 
 obstáculos  significativos  que  enfrentan  en  el  desarrollo  y  crecimiento  de  sus  negocios,  así  como  los 
 prejuicios  y  estereotipos  que dificultan su avance  en el mundo empresarial. 

 Entre  ellos,  el  acceso  al  financiamiento,  la  falta  de  programas  para  equilibrar  las  responsabilidades 
 familiares  con  las  demandas  de  un  negocio,  el  obstáculo  de  las  redes  empresariales  que  la  mayoría 
 están  dominadas  por  hombres,  y  en  algunos  casos  dificulta  la  conexión  y  colaboración  entre  mujeres 
 emprendedoras y los estereotipos culturales. 

 “Se  deben  reestablecer  los  modelos  de  escuelas  de  tiempo  completo  y  el  apoyo  de  estancias 
 infantiles, pero eso se va a abordar en la campaña constitucional”, dijo  Pablo Lemus  . 

 Las  emprendedoras  compartieron  sus  experiencias  y  expresaron  sus  preocupaciones  Créditos: 
 Especial 

 Así  como  propusieron  se  mejore  en  la  simplificación  de  trámites  y  regulaciones;  reforzar  la  seguridad 
 y  combatir  la  extorsión;  el  apoyo  financiero  e  incentivos  fiscales;  el  combate  a  la  corrupción;  apoyos 

https://heraldodemexico.com.mx/elecciones/2023/11/25/samuel-garcia-pablo-lemus-participan-en-cabalgata-por-jalisco-557619.html
https://heraldodemexico.com.mx/elecciones/2023/11/25/samuel-garcia-pablo-lemus-participan-en-cabalgata-por-jalisco-557619.html


 para  capacitación  de  personal;  programas  de  capacitación  empresarial  específicos  y  espacios  y 
 eventos para vinculación y networking. 

 Destacó  la  necesidad  de  construir  alianzas  y  trabajar  de  la  mano  con  la  sociedad  para  lograr  un 
 desarrollo equitativo y sostenible en el estado. 

 Consolidación de empresas 

 Durante  el  evento,  Lemus  Navarro  resaltó  la  importancia  de  comprender  el  panorama  económico  de 
 Jalisco  y  señaló  que,  según  las  recientes  estadísticas  publicadas,  el  estado  se  ha  consolidado  como 
 líder en la creación de unidades económicas, con más de 2 mil 087 nuevas empresas. 

 Este  crecimiento,  según  Lemus,  es  fundamental  para  el  dinamismo  económico  de  la  región  y  ha 
 contribuido significativamente al Producto Interno Bruto. 

 El  precandidato  resaltó  que,  a  pesar  de  los  desafíos  económicos,  Jalisco  ha  mantenido  su  posición 
 como el segundo estado con mayor aportación a la zona, después de la  Ciudad de  México  . 

 Con  este  encuentro  con  las  mujeres  empresarias  simpatizantes,  se  espera  sumar  sus  propuestas 
 para  superar  desafíos  y  construir  un  entorno  empresarial  más  equitativo  y  propicio  para  el 
 crecimiento  . 

 El  encuentro  fue  un  espacio  enriquecedor  en  el  que  las  mujeres  empresarias  pudieron  expresar  sus 
 inquietudes  y  expectativas,  estableciendo  así  un  diálogo  constructivo  que  contribuirá  al  diseño  de 
 políticas y acciones para fortalecer el papel de las mujeres en la economía de  Jalisco  . 

 A  esta  reunión  asistieron  Mirza  Flores  ,  precandidata  de  MC  al  Senado  de  la  República  y  Ramón 
 Guerrero  , precandidato naranja a la alcaldía de  Puerto  Vallarta  . 

 https://heraldodemexico.com.mx/elecciones/2023/12/29/pablo-lemus-reconoce-el-papel-de-las-mujer 
 es-en-el-desarrollo-economico-de-jalisco-566046.html 

 Anuncian fecha para registro de aspirantes de Movimiento Ciudadano 
 Para  el  2  de  enero  saldrá  la  convocatoria  para  el  registro  de  aspirantes  a  las  diputaciones  locales  y 
 presidencias  municipales  en  Quintana  Roo  por  Movimiento  Ciudadano  y  con  ello  se  calientan  los 
 ánimos políticos en Quintana Roo. 

 De  acuerdo  a  Erika  Cornelio  Ramos  militante  del  partido  naranja  y  aspirante  a  ser  candidata  a  la 
 presidencia  municipal  de  Othón  P.  Blanco,  este  será  el  escenario  que  se  vivirá  en  2024  y  donde  el  19 
 de enero ya será el arranque de las precampañas de este partido político. 

 Erika  Cornelio  dijo  que  están  construyendo  desde  la  dirigencia  estatal  con  José  Luis  Pech 
 candidaturas de unidad para los que están aspirando a estos cargos de elección popular. 

 Se  dijo  firme  y  lista  para  contender  por  Othón  P.  Blanco  donde  aún  no  se  definen  géneros  para  ir  tras 
 esta posición política. 

https://heraldodemexico.com.mx/elecciones/2023/12/29/pablo-lemus-reconoce-el-papel-de-las-mujeres-en-el-desarrollo-economico-de-jalisco-566046.html
https://heraldodemexico.com.mx/elecciones/2023/12/29/pablo-lemus-reconoce-el-papel-de-las-mujeres-en-el-desarrollo-economico-de-jalisco-566046.html


 https://noticias.canal10.tv/nota/politica/anuncian-fecha-para-registro-de-aspirantes-de-movimiento-ciu 
 dadano-2023-12-30 
 La maternidad subrogada, una perspectiva desde la biojurídica 

 La  maternidad  subrogada  se  practica  en  diversas  partes  del  mundo.  Sin  embargo,  su  regulación  no 
 es  homogénea  entre  los  países  que  la  han  reconocido  y  legalizado.  En  México  no  existe  legislación 
 alguna  que  defina  con  claridad  los  términos  en  los  que  puede  darse  y  no  se  encuentra  expresamente 
 prohibida. 

 La  práctica  de  la  maternidad  subrogada  es  de  difícil  definición  desde  el  punto  de  vista  jurídico  por  el 
 carácter  complejo  de  las  relaciones  que  se  crean  a  través  del  acuerdo.  Sin  embargo,  según  Guillot 
 (1994),  puede  definirse  como  el  acto  mediante  el  cual  una  mujer  acepta  gestar  para  una  persona  o 
 pareja  que  tiene  la  intención  de  fungir  como  padre(s)  o  madre(s)  de  la  niña  o  el  niño  nacidos  de  dicho 
 embarazo  .  1  Existen básicamente dos modalidades: 

 a)  Aquella  en  la  que  existe  un  vínculo  genético  entre  la  madre  de  alquiler  y  los  embriones  que 
 se  le  implantan  .  En  este  caso  la  madre  sustituta  cede  tanto  su  útero  como  los  óvulos,  por  lo  que 
 existe un vínculo biológico entre los embriones y la madre sustituta. 

 b)  Y  el  caso  en  el  que  no  existe  un  vínculo  genético  entre  los  embriones  implantados  y  la 
 madre  sustituta  .  Lo  anterior  en  virtud  de  que  los  embriones  son  creados  con  óvulos  de  la  madre 
 contratante,  por  lo  que  la  madre  sustituta  únicamente  cede  su  útero.  O  porque  los  óvulos  que  se 
 fecundan  pertenecen  a  una  tercera  persona  no  contratante,  ajena  a  la  relación  en  la  maternidad 
 subrogada.  En  este  último  escenario  no  existe  vínculo  biológico  entre  la  madre  subrogada  y  los 
 embriones  implantados,  pero,  tampoco  existe  tal  conexión  entre  la  contratante  y  los  embriones 
 destinados al proceso. 

 Existen  países  que  establecieron  prohibiciones  a  la  práctica  de  la  maternidad  subrogada:  es  el 
 caso  de  Alemania,  Francia,  Bélgica,  Italia,  Suiza,  Austria,  Noruega,  Suecia,  Arabia  Saudita,  Egipto  y 
 otros  países  árabes,  Pakistán,  China,  Japón  y  Estados  Unidos  (concretamente  los  estados  de 
 Arizona,  Michigan,  Indiana  y  Dakota  del  Norte).  Otros  sólo  impusieron  restricciones,  permitiendo 
 la  práctica  de  la  maternidad  subrogada  de  tipo  altruista  o  gratuito  .  Éstos  son:  India,  Australia, 
 Reino  Unido,  Portugal,  Países  Bajos,  Dinamarca,  Hungría  e  Israel.  Por  último,  algunos  países  no 
 impusieron  ningún  tipo  de  restricción,  permitiendo  la  práctica  tanto  de  la  maternidad 
 subrogada  de  tipo  altruista  como  la  de  tipo  comercial  ;  entre  ellos:  Rusia,  Ucrania  y  Estados 
 Unidos  (concretamente  los  estados  de  Arkansas,  California,  Florida,  Illinois,  Texas,  Massachusetts  y 
 Vermont).  Sin  embargo,  se  ha  afirmado  que  estas  restricciones  y  diferencias  en  las  legislaciones  sólo 
 ha promovido el “turismo gestacional”, ya que se vive en un mundo cada vez más globalizado.  2 

 Desde  el  punto  de  vista  bioético,  la  maternidad  subrogada  ha  tenido  sus  defensores  y  detractores.  En 
 términos  generales,  quienes  afirman  que  la  práctica  debe  prohibirse  enarbolan  los  siguientes 
 argumentos: 

 a)  Consideran  que  esta  práctica  vulnera  los  conceptos  de  familia  ,  pues  desnaturaliza  un  proceso 
 que debe entenderse como “natural”. 

 b)  Sostienen  que  el  incorporar  esta  forma  de  maternidad  puede  llegar  a  mercantilizar  el  proceso  de 
 la concepción  , ya que, en algunos casos, se asigna  una contraprestación a cambio de un hijo. 

 c)  Afirman  que  la  maternidad  subrogada  instrumentaliza  el  cuerpo  de  la  mujer  gestante  y  debe 
 considerarse una práctica de apropiación y explotación hacia la mujer. 
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 d)  Suponen  que  es  posible  que  los  niños  nacidos  bajo  estas  circunstancias  sean  objeto  de 
 discriminación  y sufran consecuencias de tipo psicológico. 

 En la visión de los defensores de la maternidad subrogada, se contraargumenta lo siguiente: 

 a)  El  empleo  de  conceptos  tales  como  “natural  y  antinatural”  cae  en  la  falacia  naturalista,  conforme  a 
 la  cual  puede  justificarse  cualquier  acto  que  sea  considerado  natural.  Además  de  que  el  género 
 humano  está  inclinado  necesariamente  a  la  invención  de  soluciones  artificiales  a  problemas 
 generados por la naturaleza  . 

 b)  Por  lo  que  se  refiere  a  la  mercantilización  del  acto,  se  argumenta  que  ésta  no  es  indispensable 
 pues  la  maternidad  subrogada  puede  tener  el  carácter  de  gratuita  .  Al  mismo  tiempo  se  afirma 
 que  ayudar  a  una  pareja  que  no  pueda  lograr  la  reproducción  de  manera  tradicional,  es  un  bien  en  sí 
 mismo que necesariamente tiene fines altruistas. 

 c)  Sobre  la  instrumentalización  del  cuerpo  de  la  mujer,  sostienen  que  no  es  un  hecho  probado,  pues 
 si  se  siguen  ciertas  medidas  de  protección,  la  voluntad  de  la  madre  sustituta  será  la  imperante 
 en  este  tipo  de  convenios  .  Es  la  madre  gestante  la  que,  en  ejercicio  de  su  libertad,  conviene  en 
 llevar a cabo el embarazo. 

 d)  Los  defensores  de  esta  práctica  aseguran  que  por  lo  que  se  refiere  a  las  posibles  consecuencias 
 psicológicas  negativas,  su  existencia  no  está  del  todo  comprobada.  Además  de  que  la  aparición  de 
 éstas  dependerá  de  las  circunstancias  particulares  de  los  padres  y  de  su  educación.  De  manera 
 adicional,  sostienen  que  la  existencia  de  problemas  de  orden  psicológico  derivados  de  la 
 crianza está presente del mismo modo que en una familia de tipo “tradicional”  . 

 La  maternidad  subrogada  presenta  problemas  desde  el  punto  de  vista  bioético,  pero  supone  aún 
 más  dilemas  desde  un  punto  de  vista  jurídico  .  En  un  primer  momento  puede  definirse  como  un 
 contrato  por  virtud  del  cual  una  persona  (madre  sustituta)  pone  a  disposición  de  uno  o  más  individuos 
 sus  servicios  como  gestante  de  un  embrión  creado,  ya  sea  con  el  material  genético  de  los 
 contratantes  (madre  y  padre)  o  de  terceras  personas,  de  manera  onerosa  o  gratuita.  Sin  embargo,  el 
 carácter de “contrato” parece no resolver la complejidad del fenómeno, en virtud del objeto de éste. 

 El  objeto  de  todo  contrato  o  convenio  se  define  desde  el  derecho  como  “el  contenido  de  la 
 prestación,  es  decir,  la  cosa  que  el  deudor  debe  dar  o  el  hecho  que  éste  debe  hacer  o  no  hacer”. 
 Desde  el  punto  de  vista  jurídico  resulta  difícil  definir  cuál  sería  el  objeto  del  contrato  de 
 maternidad  subrogada  .  Lo  anterior  en  virtud  de  que  el  producto  del  embarazo,  si  éste  concluye, 
 definitivamente  no  puede  ser  considerado  un  “objeto”  o  “cosa”  en  términos  legales,  pues  se  trata  ya 
 de  una  persona.  Por  otra  parte,  si  se  considera  que  el  objeto  del  convenio  es  una  obligación  de  hacer 
 o  no  hacer,  ésta  recaería  sobre  el  cuerpo  mismo  de  la  madre  subrogada,  y  sus  obligaciones  serían 
 de  carácter  complejo  pues  se  definirían  como  la  gestación  misma,  la  alimentación,  el  reposo  en  su 
 caso  y  el  parto.  Si  bien  es  cierto  que  ésta  parece  ser  la  solución  adecuada,  desde  el  punto  de  vista 
 jurídico  pareciera  interferir  con  el  ejercicio  del  derecho  humano  de  libertad  y  de  libre  determinación  de 
 la  personalidad,  además  de  que  se  puede  afirmar  que  recaen  sobre  el  cuerpo  mismo  de  la  mujer  que 
 contrata.  Lo  anterior,  objetan  los  defensores  de  este  tipo  de  maternidad,  no  es  relevante  siempre  que 
 se  considere  que  la  madre  sustituta  ha  otorgado  su  voluntad  de  manera  clara  al  aceptar  estas 
 responsabilidades. 

 Sin  embargo,  lo  complejo  aparece  cuando  se  piensa  en  el  posible  incumplimiento  de  las 
 obligaciones  pactadas  por  parte  de  la  madre  subrogada  .  ¿Qué  pasará  si  la  madre  sustituta 
 decide  no  entregar  el  bebé  producto  de  la  concepción?  ¿Qué  pasaría  si  debido  a  alguna  falta  grave 
 de  la  madre  subrogada,  como  el  consumo  de  sustancias,  el  bebé  nacido  sufriere  algún 
 padecimiento?  ¿Existirá  la  posibilidad  de  algún  tipo  de  indemnización  en  este  caso,  y  qué  monto 



 podría  asignársele?  ¿Qué  pasa  si  por  imprudencia  de  la  madre  sustituta,  sufriere  un  aborto 
 espontáneo?  ¿Cómo  se  pudiere  manejar  la  negativa  de  los  padres  contratantes  a  recibir  al  bebé  en 
 ejercicio  de  un  “derecho  de  arrepentimiento”?  Estas  y  muchas  interrogantes  surgen  en  el  ámbito 
 jurídico frente a la maternidad subrogada. 

 Mas  allá  de  los  posibles  argumentos  de  tipo  bioético,  la  realidad  es  que  en  México  ,  salvo  por 
 Tabasco  y  Sinaloa,  no  existe  legislación  alguna  que  específicamente  regule  o  prohíba  la 
 maternidad  subrogada  .  El  vacío  legal  existente  no  ha  evitado  la  celebración  de  convenios  que 
 tienen  por  objeto  la  gestación  subrogada.  Por  lo  que  resulta  de  vital  importancia  llevar  a  cabo  una 
 reforma  que  otorgue  claridad  a  aquellas  personas  que  consideren  esta  técnica  para  formar  una 
 familia.  Dicha  regulación,  en  su  caso,  deberá  agotar  las  interrogantes  que  se  han  planteado  en  el 
 presente  trabajo  para  el  caso  de  “incumplimiento”.  De  igual  forma  se  considera  que  deberá  proveer 
 de  los  medios  suficientes  para  mitigar  los  riesgos  de  todas  las  partes  involucradas:  madre  subrogada, 
 madre, padre o padres y el niño que pudiere nacer en estas circunstancias. 

 *  Lorea  Sagasti  Pazos  es  abogada  por  la  Universidad  Panamericana  y  maestra  en  Bioética  por  la 
 Universidad  Anáhuac,  de  México.  Actualmente  se  desempeña  como  investigadora  y  Coordinadora  de 
 Educación  Continua  en  la  Facultad  de  Bioética  de  la  misma  Universidad  Anáhuac.  Es  miembro  de  la 
 Academia Nacional Mexicana de Bioética. 

 https://animalpolitico.com/analisis/organizaciones/una-vida-examinada-reflexiones-bioeticas/maternid 
 ad-subrogada-perspectiva-biojuridica 

 La contienda en Morelos es entre tres mujeres: Jessica Ortega de la Cruz 
 Jessica  Ortega  de  la  Cruz  ha  sido  legisladora  local  y  federal,  coordinadora  estatal  de  su  partido  y  a 
 partir  de  que  se  abran  los  registros  oficiales  será  la  candidata  de  Movimiento  Ciudadano  a  la 
 gubernatura  de  Morelos.  Con  su  nominación  se  oficializará  la  primera  contienda  por  el  poder 
 Ejecutivo local solo entre mujeres. 

 La  Jornada  Morelos  conversó  con  la  nominada  que  se  queda  con  los  tenis  fosforescentes  pero  no 
 rechaza  el  sombrero  fedora,  en  una  charla  en  la  que  advierte  que  hay  tres  candidatas  y  ella  también 
 tiene  posibilidades  de  triunfo;  explica  de  qué  se  trata  la  “nueva  política”  que  ofrecen  los  naranjas  y 
 advierte  que  su  partido  resta  votos  a  los  otros  dos  proyectos  y  es  la  alternativa  única  para  no  regresar 
 al pasado en la política local. 

 JESSICA ORTEGA • MIGUEL ÁNGEL 
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 ●  ¿Todavía son “fosfo fosfo”, o ya van con fedora? – preguntamos a la precandidata. 
 ●  Jajaja,  no.  Bueno,  nosotros  somos  un  proyecto  que  tiene  varios  iconos  que  nos  identifican  y 

 una  de  ellas  son  los  tenis  fosfo  fosfo,  que  es  todo  un  tema.  No  son  solamente  los  tenis,  es  un 
 proyecto  joven  que  nació  en  Nuevo  León  con  dos  jóvenes  que  hacen  trabajo  político  pero  al 
 mismo  tiempo  hacen  un  gran  equipo  y  que  hoy  ,  a  pesar  de  los  dichos  de  algunos  actores 
 políticos, han transformado la forma de hacer política. 

 ●  ¿Y  el  fedora?  Porque  como  que  no  son  compatibles,  Dante  Delgado  lo  lleva  desde  que 
 éramos niños en la política- insistimos. 

 ●  Bueno,  Dante  Delgado  ha  construido  el  proyecto  desde  hace  más  de  25  años.  No  podemos 
 negar  el  trabajo  que  él  ha  realizado,  la  suma.  Pero  también,  en  Movimiento  Ciudadano  nos 
 hemos  desafiado  a  generar  un  cambio  también  en  cuanto  a  la  inclusión  y  la  participación 
 política  como  un  relevo  generacional.  Yo  tengo  25  años  haciendo  política,  construyendo  este 
 proyecto,  pero  empecé  muy  joven.  Tengo  45  años.  Entonces  creo  que  esta  nueva  dinámica, 
 esta  nueva  forma  de  ver  las  cosas  que  el  propio  senador  Dante  Delgado  ha  generado,  hoy 
 nos  permiten  tener  nuevos  perfiles,  nuestros  gobernadores  y  alcaldes  son  gente  joven.  Este 
 relevo generacional ha sido fundamental. Nosotros nos vamos a quedar con el fosfo fosfo. 

 ●  ¿Pero  qué  significa  el  ícono?  Porque  todos  entendemos  lo  que  es  la  vieja  política,  pero  ¿qué 
 es la nueva política, qué es lo que están ofreciendo?- le decimos. 

 ●  Es  hacer  las  cosas  de  manera  correcta  escuchando  a  la  ciudadanía,  por  ejemplo,  lo  que 
 hemos  construido  desde  la  bancada  naranja.  Nosotros  construimos  iniciativas  que  están 
 siempre  sustentadas  en  un  parlamento  abierto.  Eso  ningún  partido  lo  hace  a  menos  que  sea 
 un  tema  que  no  saben  resolver.  Pero  también  hemos  logrado  que  los  gobiernos  de 
 Movimiento  Ciudadano  se  identifiquen  por  las  acciones  que  realizan.  Son  los  gobiernos  que 
 se  han  preocupado  por  que  los  recursos  estén  bien  transparentados.  Al  final  nuestro 
 proyecto  es  alegre  que,  desde  la  música,  el  color,  la  gente  que  formamos  parte,  somos 
 diferentes.  Hoy  los  gobiernos  de  Movimiento  Ciudadano  ocupan  los  primeros  lugares  en 
 aprobación.  Hemos  estado  con  esta  dinámica  de  tener  acciones  innovadoras  y  de  tomar 
 decisiones  en  función  de  lo  que  manda  la  ciudadanía.  Creo  mucho  en  las  decisiones  de  los 
 jóvenes  y  en  dejar  esa  clásica  política  aburrida,  donde  desde  la  forma  de  comunicarte  con  las 
 personas no te permite tener cercanía. 

 ●  ¿Por qué quieres ser gobernadora?- la pregunta que hace entrar en materia. 
 ●  Porque  en  Morelos  ha  habido  un  retroceso  evidente.  Tengo  dos  hijos  adolescentes  y  a  mí 

 -igual  que  a  todas  las  mujeres  que  tenemos  hijos  y  que  salen  a  la  escuela  o  a  divertirse  o  a 
 trabajar-  también  me  angustia  que  estén  en  la  calle.  “Es  una  elección  de  mujeres,  lo  evidente 
 es  que  una  mujer  será  gobernadora  de  Morelos  por  primera  vez  en  la  historia”.  Foto:  La 
 Jornada Morelos 

 Me  parece  que  Morelos  absolutamente  está  en  el  rezago:  no  hay  inversiones,  las  escuelas  están 
 destruidas,  no  se  generan  políticas  públicas  para  que  las  mujeres  nos  sintamos  seguras,  para  que  los 
 jóvenes y las mujeres emprendan; el tema de seguridad es terrible, igual que el tema de salud. 

 Algo  que  le  duele  mucho  a  la  ciudadanía,  y  específicamente  a  las  mujeres  es  la  falta  de 
 medicamentos,  que  tiene  qué  ver  también  con  la  Federación,  pero  aquí  no  se  ha  hecho 
 absolutamente nada. 

 Vemos  las  calles  destruidas,  no  hay  obra,  no  hay  inversiones  y  he  recorrido  tres  veces  el  país  y  he 
 visto  cómo  avanzan  otros  estados  y  Morelos  no…  porque  no  hay  voluntad  política.  Yo  quiero  que  a 
 Morelos  le  vaya  bien  que  las  mujeres  estemos  tranquilas,  que  haya  desarrollo,  que  los  niños  vayan 
 con  tranquilidad  a  la  escuela,  que  las  personas  que  están  enfermas  tengan  las  mejores  condiciones  y 
 acceso  a  medicamentos,  y  creo  que  tenemos  todo  para  hacerlo.  Lo  que  ha  faltado  es  la  voluntad 
 política,  hemos  dado  la  confianza  a  gente  inexperta  y  no  podemos  permitir  que  regresen  los  que  ya  le 
 fallaron al estado. 



 Y  añade:  “Es  una  elección  de  mujeres,  lo  evidente  es  que  una  mujer  será  gobernadora  de  Morelos 
 por  primera  vez  en  la  historia.  En  Movimiento  Ciudadano  vamos  a  ir  en  unidad  además  con  una 
 coalición con Morelos Progresa que nos da mayor oportunidad de ganar”. 

 ●  La  alianza  con  Morelos  Progresa,  que  tiene  puros  políticos  del  pasado.  ¿No  es  un  mensaje 
 incongruente que te pudiera desgastar a ti y a tu partido?- le exponemos. 

 ●  No,  y  qué  bueno  que  me  haces  esa  pregunta.  Creo  que  a  las  mujeres  nos  cuesta  más  trabajo 
 tomar  las  decisiones  de  participar  en  la  política.  Pero  quiero  decirte  que  yo  soy 
 absolutamente  responsable  de  lo  que  hago.  De  las  demás  personas,  sean  quienes  sean,  no 
 me  voy  a  hacer  responsable.  Y  Morelos  Progresa  tiene  representación  política  en  diferentes 
 municipios y de eso se trata la estrategia electoral también. 

 “Soy  una  mujer  libre  que  ha  tomado  sus  decisiones  de  manera  responsable,  cada  quién  tendrá  que 
 dar la cara por las acciones que haya hecho”. Foto: La Jornada Morelos 

 Entonces  no,  yo  soy  una  mujer  libre  que  ha  tomado  sus  decisiones  de  manera  responsable,  que  de 
 mí  no  pueden  decir  que  he  tomado  un  peso  que  no  sea  mío;  que  tampoco  pueden  decir  que  he 
 faltado  un  solo  día  a  mi  trabajo,  siempre  he  asistido  puntualmente;  he  tenido  la  oportunidad  de 
 levantar  la  voz  cuando  es  necesario  y  lo  he  hecho  de  manera  absolutamente  responsable  y  cada 
 quién  tendrá  que  dar  la  cara  por  las  acciones  que  haya  hecho.  Entonces  yo  creo  que  hay  una 
 oportunidad  para  construir  un  proyecto  diferente  y  no  cargar  con  cosas  que  no  nos  corresponden. 
 Cada quien tendrá que tomar su propia decisión… 

 ●  Pero tendrás que hacer campaña con ellos, ¿no? 
 ●  Y  he  ido.  Pero  yo  no  me  quisiera  meter  tanto  en  esos  temas  porque  son  muy  particulares,  si 

 hubiera  alguna  situación  pues  tendrá  que  verse  con  la  autoridad  correspondiente.  Pero  yo 
 me  hago  responsable  de  mis  propias  acciones  y  actos,  de  las  decisiones  que  he  tomado  al 
 interior  de  Movimiento  Ciudadano.  Pero  creo  que  es  lo  interesante  de  esta  contienda 
 electoral y de la política. 

 Para  Jessica  Ortega,  como  para  muchos  morelenses,  una  contienda  sólo  entre  mujeres  tendrá  que 
 ser  diferente  a  las  que  hemos  vivido  y  padecido  en  el  estado:  “desde  mi  punto  de  vista  la  diferencia 
 estará  en  el  respeto.  Hay  prácticas  muy  patriarcales  donde  impulsan  a  las  mujeres  para  que  se 
 peleen  entre  sí.  Yo  no  le  apuesto  a  eso.  Creo  que  las  mujeres  podemos  disentir,  debatir,  expresar  y 
 contrastar  ideas,  pero  siempre  en  el  marco  del  respeto.  De  mi  parte  lo  he  externado  de  esa  manera. 



 No  le  voy  a  entrar  a  la  denostación,  pero  eso  no  quiere  decir  que  no  diga  lo  que  los  proyectos 
 políticos  han  hecho  o  dejado  de  hacer.  No  lo  haré  porque  es  una  responsabilidad,  en  la  contienda 
 tienen que contrastar las ideas”, nos dice. 

 Pero  es  difícil  siendo  quien  empieza  en  desventaja,  le  aclaramos  y  responde:  “sí  y  no,  porque  yo  no 
 incumplí  la  ley.  La  ley  tiene  tiempos  muy  marcados  y  yo  no  falté  a  eso.  La  gente  tendrá  que  tomar  sus 
 decisiones  observando  las  acciones  de  las  otras  precandidatas.  Porque  llevan  un  año  ejerciendo 
 recursos  públicos  y  posicionando  su  imagen.  Estoy  tranquila  porque  he  cumplido,  soy  respetuosa  de 
 los  tiempos  electorales.  Como  proyecto  político  denunciamos  los  actos  anticipados  de  campaña 
 como  era  nuestro  derecho  y  nuestra  obligación  porque  son  recursos  públicos.  Y  aunque  quieran 
 hacer  ver  que  sólo  hay  dos  contendientes,  no  es  así.  Somos  una  opción  diferente,  ciudadana,  que 
 está  tomando  fuerza.  Es  un  gran  reto  pero  un  muy  buen  momento  para  los  proyectos  diferentes  que 
 nunca  han  estado  en  una  posición  de  tomar  decisiones  en  el  estado  de  Morelos  como  es  Movimiento 
 Ciudadano”. 

 La  pregunta  obligada  es  si  su  partido  se  ha  convertido  en  un  palero  de  Morena  y  Jessica  muestra 
 que  no  es  la  primera  vez  que  se  lo  dicen  al  responder:  “no  somos  paleros  ni  esquiroles.  Los 
 esquiroles  son  los  que  votan  con  ellos.  Y  te  puedo  decir  cuáles  con  las  diferentes  iniciativas  que 
 Morena  le  ha  instruido  al  PRI  que  presente  para  que  las  aprueben.  El  PRI  presentó  una  iniciativa 
 para  la  militarización  del  país,  esto  fue  una  instrucción  de  Morena  al  PRI,  ahí  están  las  votaciones  y 
 premiaron  a  la  diputada  que  la  presentó  dándole  una  magistratura  en  el  estado  de  Durango.  El  PRI 
 presentó  una  iniciativa  para  debilitar  al  Tribunal  Electoral  Federal,  por  instrucciones  de  Morena.  El 
 PRI  presentó  la  solicitud  de  juicio  contra  el  fiscal  de  Morelos,  por  instrucciones  de  Morena,  al  final  el 
 PRI  se  arrepintió  y  votaron  en  abstención  porque  el  abogado  del  fiscal  presentó  las  pruebas  que 
 tenía  que  presentar…  y  se  arrepintieron.  No  hemos  sido  nosotros  quienes  les  han  hecho  el  trabajo 
 sucio a Morena. El esquirol es el PRI”. 

 ●  ¿A quién le quita votos Movimiento Ciudadano?- preguntamos. 
 ●  Los  votos  que  saca  Movimiento  Ciudadano  son  de  la  ciudadanía.  No  te  puedo  decir  que  le 

 quito  votos  al  Frente  o  a  Morena.  En  la  última  encuesta  que  nosotros  hicimos,  que  no  está 
 cuchareada,  con  datos  reales,  el  crecimiento  de  mi  candidatura  ha  disminuido  la  intención  de 
 voto  de  las  otras  dos  precandidatas  y  eso  es  el  reflejo  de  que  no  todo  está  dicho  en  esta 
 contienda. Hoy podemos dar una lectura política de que contra Morena hay dos opciones. 

 Movimiento  Ciudadano  no  extraña  la  alianza  con  el  PAN,  que  tuvo  en  el  2018.  Para  Jessica  Ortega  el 
 precio  que  pagaron  fue  muy  alto,  pero  desde  la  elección  pasada  la  fortuna  parece  sonreír  a  los 
 naranjas  que  se  han  convertido  en  la  tercera  fuerza  política  en  el  estado.  Hoy  su  partido  vive  un 
 proceso  abierto  para  nominar  candidatos  a  alcaldes  y  diputados  con  rostros  nuevos,  pero  también 
 con muchos de quienes en el proceso electoral pasado quedaron en segundos lugares. 

 Aunque  el  riesgo  de  que  haya  candidatos  no  gratos  existe:  “cada  partido  político  tiene  que  asumir  la 
 responsabilidad  de  a  quién  postula.  Tenemos  un  filtro,  la  comisión  nacional  de  candidaturas. 
 Hacemos  varias  evaluaciones,  como  el  padrón  de  violentadores.  Pero  también  debo  exhortar  a  la 
 ciudadanía  a  que  revisen  que  quienes  buscan  candidaturas  cumplan  con  la  ley  pero  también  que 
 sean  honestas,  porque  efectivamente  estamos  en  una  elección  en  que  van  a  querer  infiltrar  recursos 
 de  la  delincuencia  organizada  y  si  queremos  un  cambio  real,  eso  no  puede  permitirse  y  la  única  arma 
 que existe es el voto de los ciudadanos”. 

 Jessica  Ortega  se  da  tiempo  para  dibujar  el  estado  que  quiere  ver:  “imagino  un  Morelos  con  recursos 
 bien  aplicados,  gente  en  el  gobierno  que  tenga  conocimiento  de  sus  áreas  y  no  quienes  fallaron  al 
 estado,  un  Morelos  seguro  en  que  recuperemos  la  confianza  de  las  personas  para  que  nos  visite  el 
 turismo,  que  no  ocupe  los  primeros  lugares  en  feminicidios,  en  robo  de  auto,  en  asaltos,  en 
 violaciones;  con  las  mejores  condiciones  para  las  niñas  y  los  niños,  para  las  mujeres,  con  más 



 oportunidades  para  emprender  y  lograr  que  el  desarrollo  económico  sea  una  realidad,  un  estado 
 seguro  con  escuelas  dignas,  hospitales  equipados.  Mejores  condiciones  laborales  para  los  policías, 
 que  el  dinero  no  se  vaya  (he  presentado  solicitudes  de  auditoría  por  el  recurso  de  seguridad  pública 
 que  se  va)  y  yo  creo  que  todo  eso  se  puede  lograr  porque  cuando  hay  voluntad  política  y  ganas  de 
 que  el  estado  salga  adelante,  lo  puedes  lograr.  No  tienes  que  inventar  nada,  sólo  hacer  las  cosas  de 
 manera correcta”. 

 ●  ¿Qué es más importante, que no repita Morena, o que no regresen los otros? 
 ●  Jajaja.  No,  que  sea  algo  diferente.  Que  llegue  lo  nuevo,  que  llegue  la  gente  responsable.  La 

 participación  política  no  tiene  que  ser  en  función  de  todos  en  contra  de  uno  o  de  otro.  La 
 gente  juzgará,  ya  lo  hacen.  Votaron  por  un  proyecto  que  les  ofrecía  esperanza  y  les  fallaron. 
 Les  dieron  la  oportunidad  a  esos  proyectos  políticos  y  no  cumplieron  con  sus  promesas.  Me 
 imagino  un  proyecto  totalmente  diferente.  Que  los  viejos  proyectos  queden  en  el  pasado  y 
 que lleguen las juventudes las ideas innovadoras, las cosas nuevas, lo que nos alienta. 

 https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/la-contienda-en-morelos-es-entre-tres-mujeres-jessica-ort 
 ega-de-la-cruz/ 

 EdoMéx, entre las entidades con mayor número de mujeres desaparecidas en 
 el país 

 Datos de la Secretaría de Gobernación (SEGOB) refieren que, de las 8 mil 742 mujeres reportadas 
 como desaparecidas del 1 de septiembre de 2022 al 31 de julio del presente año, el 76.94 por ciento 
 se concentran en 10 entidades federativas, entre ellas el Estado de México. 

 El Informe de Labores de la SEGOB señala que, además del EdoMéx, se encuentran en este 
 compilado las entidades de Ciudad de México, Estado de México, Nuevo León, Veracruz, Zacatecas, 
 Michoacán, Morelos, Tamaulipas, Chiapas y Puebla. 

 Las cifras recabadas son de acuerdo con la información proporcionada por familiares de personas 
 desaparecidas y la población en general, autoridades de la Federación y de las entidades federativas 
 al Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No Localizadas (RNPDNO), en este sentido se 
 informó que el número de reportes en el periodo señalado asciende a 22 mil 367, de las cuales 10 mil 
 uno continúan como desaparecidas. 

 EdoMéx 

 El Estado de México ocupa el tercer lugar nacional de personas desaparecidas, sólo por debajo de 
 Jalisco y Tamaulipas, con 15 mil 12, 12 mil 924 y 11 mil 777 respectivamente. 

 En lo que se refiere a mujeres desaparecidas, la entidad mexiquense lidera la lista con 5 mil 57 
 mujeres no localizadas, lo que representa un porcentaje de 18.89 por ciento. Le siguen Tamaulipas, 
 con 2 mil 850 y un porcentaje de 10.65; Jalisco, con 2 mil 278, lo que representa un 8. 51 por ciento; 
 La Ciudad de México, con 2 mil 22 mujeres desaparecidas, con un 7.63 por ciento; y Veracruz, con 
 mil 792, lo que representa el 6.46 por ciento. 

 Les siguen en la lista las entidades de Nuevo León, Michoacán, Puebla y Sonora. 

 Alerta 

 Cabe referir que en territorio mexiquense, hay siete municipios que cuentan con la Declaratoria de 
 Alerta contra Violencia de Género (AVG) por violencia feminicida y por desapariciones, en este último 
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 rubro se encuentran: Toluca, Ecatepec, Nezahualcóyotl, Cuautitlán Izcalli, Chimalhuacán, Ixtapaluca 
 y Valle de Chalco. 

 Fue en octubre de 2019, cuando tras una resolución que emitió la SEGOB se declaró la Alerta de 
 Violencia contra las Mujeres, por desaparición de niñas y adolescentes en las demarcaciones 
 mencionadas. 
 https://hgrupoeditorial.com/edomex-entre-las-entidades-con-mayor-numero-de-mujeres-desaparecida 
 s-en-el-pais/ 
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